



Habana 2 de enero de 2025.

Ando Reforestando.

Proyecto Comunitario.

“Que vivan la Rueda y el Equilibrio.”

Saludos cordiales a las y los colegas de la ONG En Buenas Manos, ante todo nuestro agradecimiento, una vez más, por su colaboración y confianza hacia las cubanas y los cubanos.

A continuación, envió el informe sobre el evento “Superar la Crisis con el Poder Local” realizado en la Habana durante los días del 1 al 4 de marzo de 2023. y el seguimiento a las actividades que se realizaron, así como la réplica en Pinar del Río de un sanitario seco por parte de las Eco Mujeres de Cuba.

Permítanme decirles que en estos momentos cualquier actividad que se realice de esta connotación es como poner los dedos sobre la arteria de un ser humano para saber si está aún vivo.

Gracias a la buena voluntad de las colegas Madeleine Porr y Nuria Costa organizamos de qué forma llevaríamos a cabo las acciones del evento y trazamos el plan, ya teníamos la experiencia del Coloquio “Haciendo el futuro con fuerza local” en el año 2013, durante la Feria Internacional del Libro en la Habana; posteriormente se sumaron las Ecomujeres de Alemania y Ma. del Carmen Díaz Domínguez, reafirmo la opinión de Nuria Costa en lo referido a la importancia de su labor para el éxito del evento.

La puesta en práctica de la Economía Circular como eje para mejorar las condiciones del país en ese momento era nuestro vital objetivo, aún lo sigue siendo, por ello la consigna del evento: “Que vivan la Rueda y el Equilibrio.”

Acordamos que Ando Reforestando se haría responsable de:

1-Convocar la participación de las autoridades locales-regionales, sobre la actividad a realizar y sus objetivos.

2-Conectar a productores y emprendedores para establecer una red de economía circular y valor agregado.

3- Encontrar espacios útiles para que quedaran visibilizadas, aprovechables y replicables las acciones. Como la finca agroecológica El Cristo.

4-El alojamiento de las y los participantes foráneos, en este caso las y los miembros de Ecomujer, un niño incluido, procedentes de Pinar del Río.

Las compañeras de México: Nuria y Carmen. Ocurrió un accidente en el Hotel Caribbean donde estaba previsto el alojamiento de todos los participantes para facilitar la movilidad hacia las diferentes locaciones del evento y el inmueble cerró, tuvimos que hacer cambios imprevistos en menos de una semana y afortunadamente, Nuria y Carmen encontraron un alojamiento comfortable.

5-La logística de las actividades a realizarse durante los 4 días incluyendo el recibimiento y traslado de los asistentes, una visita previa a la finca El Cristo, que está ubicada del otro lado de la Bahía Habanera.

6-Programar las visitas a las sedes de Velo Cuba y el Gimnasio Comunitario del barrio de Cayo Hueso en el municipio Centro Habana. Los coordinadores también serían convocados al evento teórico.

7-Garantizar la evidencia gráfica de las actividades.

El evento teórico se efectuó en el Complejo Morro Cabaña, debido a que no pudimos pagar la renta del local en Espacios Creativos con un mes de antelación, esto incidió en el número de participantes, por concebir este espacio fuera del entorno urbano. Las autoridades locales no respondieron a las invitaciones.

Hay una fracción entre la necesidad de insertar a las comunidades en las soluciones de los problemas que nos atañen a todas y todos y el poder de decisión.

Resultados:

-Se elaboró un documental con los diferentes momentos de las actividades, el cual conjuntamente con la participación del Canal Habana permitió compartir la experiencia a algunos productores de fincas que no participaron en el evento teórico, a emprendedores del sector gastronómico, se hizo llegar a directivos de la agricultura urbana y periurbana, como experiencia de factibilidad de otras alternativas agroecológicas.

-Posterior al evento y como parte del acompañamiento visitamos en dos oportunidades la finca, se encontraron alternativas para mejorar el sanitario seco. Aportamos 2.000 CUP para la compra de pequeños tanques para la recolección de las excretas para compostar.

-Se imprimieron los materiales para ilustrar y explicar el modo de uso y los beneficios del sanitario seco, lejos de lo considerado por nosotros, los propietarios de la finca ampliaron su rango de acción y replicaron un sanitario seco en el nuevo espacio, dentro del complejo Morro-Cabaña, con la diferencia de que tiene una cámara para compostar directo los residuos. El sanitario hecho por nosotros queda para los trabajadores, visitantes y choferes que traen personal a la finca El Cristo.

El nuevo sanitario además del servicio que presta dentro del complejo, es fuente de trabajo para dos personas que controlan el acceso al mismo y velan por la conservación y el adecuado procedimiento. Se está utilizando la taza separadora y la tapa traídas de México.

El tratamiento para el posterior compostaje se realiza con los residuos de la cocina (ceniza).

-El gimnasio se amplió y se hizo una ligera reparación y pintura, los puntos álgidos del edificio no fueron resueltos, las autoridades municipales están interesadas en llevar a cabo un Proyecto de Desarrollo Local que involucre la recuperación de espacios para mejorar las condiciones de vida de las viviendas y la soberanía alimentaria en el entorno urbano.

Las autoridades municipales del Consejo Popular Cayo Hueso en Centro Habana incluyeron la propuesta del mejoramiento del edificio como prioridad del Municipio.

-El resto de los insumos adquiridos para la confección de meriendas, pisco-labis, almuerzos, que no fueron consumidos, conjuntamente con los materiales que se compraron para apoyar la construcción del sanitario seco en Pinar del Río, incluido el efectivo restante se entregó personalmente a Reina en una visita que realicé a Pinar del Río con este fin.

En el año 2023 la situación del transporte era difícil, ahora sencillamente a causa de la ausencia de combustible, es crítica. La Economía Circular es una necesidad para las comunidades carentes de recursos, permite sobrevivir en cuanto a las actividades vitales, el uso y la conservación de los recursos y su aprovechamiento óptimo, además de ponerlas a tono con el resto del planeta.

Por suerte en Cuba tenemos luz solar hasta en invierno, pero el tema de la movilidad ciudadana no se logra pasar por alto. Maya-Pedal en Guatemala es un digno ejemplo a seguir, así como los ejemplos del Ingeniero César Añorve de México. Estamos apoyándonos en estrategias establecidas, conocidas y permitidas por las autoridades cubana como el Mapa Verde para seguir encontrando soluciones comunitarias. Gustosamente agradecemos cualquier información que aporte y enriquezca nuestros conocimientos.

Sandra Rodríguez

Coordinadora

Ando Reforestando